

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los martes por la mañana el vapor «Menorca.»
De Barcelona y Alcudia los jueves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.»
La Ciudadela diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miércoles á las 6 de la tarde el vapor «Menorca.»
Para Barcelona con escala en Alcudia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.»
Para Ciudadela diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo.

EL BIEN PÚBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Correo de hoy.

MADRID 23 DE AGOSTO.

DOÑA MARIA CRISTINA DE BORBON.

A las dos y cuarenta minutos de la madrugada de ayer falleció en el Havre doña María Cristina de Borbon. Reina gobernadora que fué de España. Desde que el telégrafo, dias há, nos comunicó las primeras noticias sobre su triste estado, esperábase la del lamentable desenlace que ha tenido su última dolencia. Lo doloroso del padecimiento que sufría y su edad avanzada eran motivos bastantes para temerlo.

La Reina doña Cristina ha bajado al sepulcro despues de cumplir setenta y dos años. Nació en Nápoles el dia 27 de abril de 1806. Era hija de Francisco I, Rey de las dos Sicilias, y de su segunda esposa la Infanta de España María Isabel. Viudo por tercera vez el Rey Fernando VII, y falto de sucesion; concertóse en 1829 su enlace con doña María Cristina. Influyó mucho para ello la célebre esposa del Infante D. Francisco de Paula, doña Luisa Carlota, hermana de Cristina, á quien ésta debió primero su matrimonio, despues su firme apoyo en la córte, tan valioso é indispensable en aquellos revueltos tiempos, no menos azarosos y turbados que los actuales.

Sin que haya motivo para atribuir á la reina Cristina propósitos que indudablemente no tuvo, es el hecho que desde su advenimiento al Trono de España, en las intrigas cortesanas á que el absolutismo redujo la política, personificó doña María Cristina las aspiraciones mas liberales. La proteccion de doña Luisa Carlota y la estrecha amistad en que aparecian unidas ambas princesas, fué la primera de las causas que contribuyeron á este resultado. Hay además que tener en cuenta, para conocer como pudo producirse, las circunstancias en que se hallaba por aquellos dias nuestro desventurado país. La opresion era tanta, el despotismo y la intransigencia habian llegado á un punto en que el hecho mas insignificante se ofrecia á los ojos del pueblo, víctima de aquel régimen ciego, como un rayo de esperanza.

La llegada á Madrid de una princesa jóven y hermosísima, cuya presencia inspiraba gran simpatía, no era un suceso político; pero el hecho de inspirar esa simpatía á todos, como protesta contra los desafueros y exageraciones del absolutismo, en que no tenia responsabilidad alguna doña Cristina, le atribuyó aquel carácter. Casó la infanta de Nápoles con el Rey de España en 11 de Diciembre de 1829. En marzo del año siguiente se abolió por su influencia la pragmática de Felipe V que establecía la ley sálica en prevision de que naciera una hija del nuevo matrimonio. Así ocurrió, en efecto. En 1830 nacia doña Isabel II. Estos hechos determinaban para lo sucesivo la significacion política de doña María Cristina.

El infante D. Carlos, jefe del partido apostólico, de los elementos mas tradicionales y retrógados de nuestro país, quedaba, merced á esos hechos, excluido de la sucesion. Doña María Cristina comprendió que debía inclinarse, para fortalecer su posicion y sus pretensiones, á los elementos liberales, y estos comprendieron que debian favorecer y apoyar los deseos de la Reina y las consecuencias de la

pragmática de marzo de 1830, mas conforme al espíritu de nuestras antiguas leyes que la de Felipe V. Por esto doña María Cristina de Borbon ha sido la fundadora del régimen constitucional en España.

No es ocasion la presente de juzgar si habria convenido mas á España que se fundara este régimen de una manera resuelta, presidiendo á sus primeros pasos una voluntad firme y decidida, ni hay para qué decir que no era posible hallar esa voluntad, á pesar de sus innegables dotes personales, en la Reina doña Cristina. Antes dama que gobernante, ligada á la causa liberal por un interés de familia y no por un interés político, la Reina Gobernadora siguió de un modo pasivo el impulso que daban á la política los ministros que, sucesivamente, y por unos ú otros medios, llevaba á sus consejos la opinion pública.

No hubiera podido resistir doña María Cristina el movimiento liberal de 1834, ni habria convenido esa resistencia á los altos intereses que representaba. A pesar de esto, no debemos negar nosotros que la amnistía fué un acto generoso y elevado, ni que fué sincero el entusiasmo que supo inspirar á nuestros padres, entusiasmo de que ha habido posteriormente muy pocos ejemplos.

De 1833 á 1840 gobernó doña María Cristina siguiendo la inspiracion de las circunstancias é inclinándose á los elementos mas conservadores de nuestra política. El movimiento de 1840 la llevó al destierro, de donde volvió en 1843 para conservar gran influencia en los asuntos de España y utilizarla en pró de esas tendencias populares y liberales. Los sucesos de 1854 volvieron á obligarla á que abandonara el país, pues desde entonces solo ha venido á España en dos ó tres ocasiones y por muy breve tiempo.

Desde entonces tambien dejó de sentirse su influencia en el curso de los negocios públicos. Apartada de ellos, vivia consagrada al cuidado de su numerosa familia. Doña María Cristina, viuda de Fernando VII en 29 de setiembre de 1833, contrajo matrimonio en 28 de diciembre del mismo año con el señor Muñoz, mas tarde duque de Riansares, matrimonio públicamente consagrado en 1844. Por las circunstancias á que aparece unido su nombre, por el cambio político que presidió, aunque en realidad no lo dirigiera; por su intervencion en nuestras luchas durante un cuarto de siglo, doña María Cristina de Borbon, cuya pérdida lamentamos hoy, es una de las figuras históricas mas interesantes de nuestro tiempo.

MARRUECOS.

Nos parece digna de ser leida y meditada la carta de Marruecos que publicó anoche nuestro apreciable colega «El Correo Militar.» En ella queda plenamente confirmado cuanto se venia diciendo sobre el estado político del país, y tambien, por desgracia, lo que muchos creemos en España respecto al poco cuidado con que se miran nuestros intereses.

Hé aquí la curiosa carta á que nos referimos:

«Sr. Director de «El Correo Militar.»

Mi buen amigo: El Sultán de Marruecos aun se halla en la ciudad del mismo nombre bastante enfermo de resultas de un envenenamiento producido con arsénico, pero que no fué en cantidad suficiente para acabar con él. El plan se urdió en la misma

córte y por magnates que forman parte de una sociedad secreta, los cuales han ofrecido varias veces sus «buenos servicios» á cambio de proteccion si el imperio concluye por hundirse.

«Con anticipacion, créalo Vd., sabian algunas personas que el Sultán iba á ser envenenado; tampoco lo ignoraban altos funcionarios marroquies, razon por la cual prestaron entero crédito á la noticia que corrió sobre la muerte del soberano, y así debieron comunicarlo á la legacion de España en Tánger para que con toda reserva lo avisara á la autoridad de Ceuta, á fin de estar sobre aviso por lo que pudiera ocurrir en nuestra frontera.

«El estado de anarquía es completo en el imperio: se cometen los robos y los asesinatos sin freno y sin que haya autoridad alguna que los reprima ni que los contenga: en cada punto no reina mas que terror en los débiles y la crueldad en los que se creen fuertes: el Sultán y sus autoridades no existen mas que «in nomine.» Tres oficiales de Estado Mayor del ejército alemán acaban de recorrer toda la costa y las ciudades populosas de Marruecos, confesando que con 10.000 hombres se comprometerian á conquistar el imperio, por supuesto, sin contar las guarniciones.

«Algo mas sé y podria decir de proposiciones hechas al Gobierno español para la ocupacion inmediata de Sierra-Bullones, pero... «santo silencio profeso.»

«El comandante de la línea exterior de Ceuta, suspenso en su destino desde el 13 de marzo último, ha sido sentenciado á ir á un castillo por permitir que el 11 del mismo mes entrase en territorio español con gente armada el alcalde marroquí; mientras tanto ese alcalde sigue muy tranquilo en su puesto, sin haber tenido ni siquiera una reprension por su conducta. El tal alcalde es muy fanático y enemigo mortal de España. Me consta que varias veces se ha reclamado su relevo; mas él sigue impasible y satisfecho.

«El expediente formado á consecuencia de los atropellos sufridos por la tripulacion del laúd de Torreveja, que naufragó entre Castillejos y el Negro el 17 de mayo último, ha sido devuelto al capitán del puerto de Ceuta para ampliarlo. ¿Tendrá esta reclamacion el mismo resultado que las demás? Amigo mio, con verdadera pena le refiero ciertas cosas, porque siempre ha querido y quiere á los españoles. —Mustafá.»

(«Imparcial»)

EJECUCION DE HOEDEL.

Segun habia anunciado el telégrafo, Max Hoedel, condeo á muerte por crimen de tentativa de asesinato contra el emperador de Alemania, ha sido ejecutado el 16 de agosto, en el patio del nuevo establecimiento penitenciario de Berlin.

El príncipe imperial ha sido el que por acuerdo unánime de los ministros ha ordenado por un rescripto, fechado el 8 de agosto, que la sentencia de muerte fuera ejecutada.

Segun la costumbre prusiana, el reo ha sido decapitado por medio del hacha y no con la guillotina.

Desde la víspera de la ejecucion se esperaba en Berlin este suceso; sabíase que la justicia habia encargado un hacha al mas hábil armero de la ciudad.

No habia lugar á dudas; la forma de media luna del instrumento pedido, indicaba suficientemente el uso para que estaba destinado.

Hace quince años que no ha habido ninguna ejecucion en Berlin, y la antigua hacha no le parecia al verdugo conveniente para la operacion.

Ahora bien; no habia en Berlin mas que dos condenados á muerte, Hoedel y el asesino Thuroff: la opinion pública estuvo unánime en declarar que era para el primero para quien se hacian estos preparativos.

Tambien se escitó vivamente la curiosidad pública, pero los esfuerzos de los curiosos fueron inútiles. Los magistrados y los funcionarios que podian satisfacerla permanecieron silenciosos. Igualmente fué inútil ir á rondar por los alrededores de la prision. Nada pudieron percibir.

La ley alemana, en efecto, no autoriza las ejecuciones públicas. Todo se verifica en el interior de la prision.

El sentenciado, advertido una hora antes del momento fatal, fué puesto en presencia de un ministro de la religion, con el cual permaneció conversando largo rato, bajo la custodia de dos guardias situados algo aparte. Despues fué conducido al pátio de la prision escoltado por los guardias y por un piquete de soldados.

Allí esperaban los magistrados que habian pronunciado la sentencia y que debian verla ejecutar. Además de estos estaban presentes 12 testigos, encargados de certificar la realidad de la ejecucion, y algunos representantes de la prensa y miembros del alto clero.

El reo marchó con paso firme hasta el pié del cadalso, mirando con descaro al público, que se componia de unas 50 personas. El juez de instruccion, Holimann, estaba de pié delante de una mesa frente al cadalso.

Dió lectura de la sentencia de muerte, y cuando hubo acabado, el reo escupió y grito: ¡brabo! El juez de instruccion se volvió en seguida hácia el verdugo, que es un hombre de 31 años, alto y robusto, y que estaba elegantemente vestido, con camisa muy fina, una levita negra, una corbata blanca y pantalon y chaleco negros.

Mostró á este la confirmacion de la sentencia firmada por el príncipe imperial, y le dijo: «Os entrego al hojalatero Emilio Enrique Max Hoedel para que le decapiteis.»

«Venid,» dijo entonces el verdugo á Hoedel. Este subió corriendo los tres escalones del cadalso, y se quitó la levita y el chaleco. Al mismo tiempo sonó el toque fúnebre de la campana en el interior de la prision.

Hoedel miró la campana con indescriptible indiferencia y se sonrió irónicamente. Se quitó en seguida los tirantes; pero como no podia desabrocharse la pechera de la camisa, uno de los ayudantes del verdugo se la abrió de manera que le quedára desnuda la parte alta del cuerpo hasta el pecho.

Los ayudantes ataron entonces los brazos y los piés á Hoedel, y le colocaron la cabeza en la escotadura del tajo, de manera que mirára hácia la tierra. Luego le sujetaron el occipucio con una correa del ancho de una mano, de suerte que el cuerpo estuviera al descubierto y que el reo no pudiera mover la cabeza.

El ejecutor hizo voltear su hacha, que dejó luego caer y cortó completamente el cuello del reo.

Así que terminó la ejecucion y quedó estendida y firmada el acta por los testigos, la noticia fué comunicada al público.

(«Correspondencia de España.»)

MADRID 23 DE AGOSTO.

Con motivo del fallecimiento de la reina doña

Cristina, se celebró ayer tarde Consejo de ministros en el departamento de Hacienda, acordándose que el señor marqués de Orovio se trasladara al Escorial á dar el pésame á S. M. el Rey en nombre del gobierno.

Tambien quedaron acordadas las instrucciones que con aprobacion de S. M. deben enviarse al representante de España en Francia, á fin de que los funerales y demás pompas fúnebres se hagan en aquella nacion con la suntuosidad correspondiente á la gerarquía de la ilustre finada, así como los honores que han de tributársele en España.

—El señor marqués de Orovio salió ayer tarde en el espres para el Escorial, de donde regresará hoy mismo.

—Se dice que el cadáver de S. M. la reina Cristina será embalsamado y conducido á España para depositarlo en el panteon de reyes del monasterio del Escorial.

Para la traslacion parece que se han espedido ya al marqués de Molins, por el ministerio de España, las instrucciones oportunas.

Aunque todavia no se pueden determinar fijamente las ceremonias, con arreglo á las cuales será conducido el cadáver de la reina Cristina á su última morada, se tiene por probable y casi seguro que, una comision de dignatarios de la real casa trasladará el cadáver del Havre á la frontera española, y que desde allí se le tributarán los honores correspondientes á su elevado rango y al inmenso cariño que le profesaba S. M. el Rey.

—Es muy probable que el presidente del Consejo de ministros visite á S. M. el Rey en el Escorial antes que termine el novenario de la muerte de su augusta abuela. Tambien parece que S. M. no vendrá á Madrid en todo lo que resta de mes.

—En la próxima semana llegará á Madrid el señor Silvela, que con motivo de la muerte de la reina Cristina, ha adelantado su regreso á esta córte.

—Se dice que con objeto de asistir al entierro definitivo de S. M. la reina Cristina, vendrán á Madrid los deudos y amigos íntimos de la ilustre finada, que se encuentran en el extranjero.

Madrid 24.

El lunes se celebrarán solemnes funerales en el Havre por el descanso de S. M. la reina doña Cristina.

S. M. el rey ha designado al duque de Alcañices para recibir en Irún el cadáver.

Se ha pasado á consulta del tribunal de Guerra y de Marina la causa sobre tentativas en la Habana.

Viena 23.—Han sido derrotados los rusos que trataron de apoderarse á viva fuerza de las posiciones de los insurrectos de Rhodope.

Los austriacos en Bosnia han perdido hasta ahora 976 soldados y oficiales.

El Cairo 23.—El Khedive ha aceptado ayer las conclusiones del dictámen de la comision de investigacion, que piden la devolucion de todos los bienes del Khedive al Estado.

Madrid 24.

Un delegado de la embajada de España en París, la servidumbre de S. M. la reina doña Cristina y otras personas acompañarán el cadáver hasta Irún, donde lo recibirán el señor marqués de Orovio, los grandes de España y diferentes comisiones, trasladándose todos en tren espres al Escorial.

El coronel Vallarino ha sido condenado á prision perpétua.

Reina espantosa anarquía en Marruecos. Témen-se graves conflictos.

Se cree inevitable una guerra entre Turquía y Austria.

(«Provincias.»)

Ha fallecido en Sevilla el general de Artillería don Luis Bassols y Marañoso.

—Nuestro corresponsal telegráfico de París nos dice en despacho de ayer.

París 23.

A propuesta del ex-ministro señor Carvajal, quien ha pronunciado un extenso y notable discurso en la sesion del Congreso de comercio, el Congreso ha resuelto nombrar una comision internacional que estudie la unificacion de los Códigos comerciales.

La idea emitida por el señor Carvajal es sin duda alguna altamente provechosa, y seria muy de desear que pudiera ser llevada á la práctica. No se nos ocultan las dificultades que habria para ello, hasta que la idea llegue á apoderarse de la opinion en las principales naciones por lo menos. Pero bueno es que haya sido lanzada y admitida por el Congreso comercial.

Por lo demás como en asuntos tales deben dejarse á un lado las ideas políticas, celebremos sinceramente que se deba á un español la iniciacion de idea tan provechosa.

—El corresponsal especial del «Daily-News» en Batum, escribe lo siguiente:

«Dervisch-Pachá tiene á sus órdenes 25 batallones, uno de ellos de Zelbeks. En la ciudad hay 12 batallones y dos baterías de campaña. El último vapor ha traído aquí 60 caballos de tiro para la artillería. Las alturas inmediatas están ocupadas por las tropas turcas. Un acorazado y una fragata de madera permanecen cerca de la costa. Los notables de Batum declaran que la poblacion de la ciudad y de los distritos circunvecinos se halla dispuesta á resistir hasta el último extremo contra la ocupacion rusa, pero que consentiria en ceder el puesto á cualquier otra potencia europea.

—El servicio de cédulas personales que se venia haciendo en provincias por las comisiones de evaluaciones, se verificará en lo sucesivo por las administraciones económicas.

(«Imparcial.»)

Ayer se vió en consejo de guerra, en Badajoz, la causa seguida á los individuos que componian la partida de Vilarino que cayeron en poder de las tropas.

El gefe de la partida, señor Vilarino, ha sido condenado en rebeldía á reclusion perpétua; otros gefes á 17 años de reclusion y responsabilidad civil mancomunada, y los demás á 12 y 8 años, segun las circunstancias especiales de cada uno.

La sentencia ha sido aprobada por el capitan general, de acuerdo con su asesor, y será ejecutada inmediatamente.

La segunda pieza de la causa se verá y fallará en consejo de guerra hoy ó mañana.

(«Epoca.»)

A imitacion de D. Carlos, la célebre artista Sara Bernhardt ha hecho en París una ascension en un globo libre, acompañada por el Sr. Clarveau y el aeronáuta Godard.

El globo era de pequeñas dimensiones, elevándose con rapidez prodigiosa en direccion Suroeste.

—El miércoles se verificó en París un gran concierto que ha podido ser oido desde todos los ámbitos de la gran ciudad, por cuanto la orquesta estaba situada en la barquilla del globo cautivo, y este se elevaba en los aires durante el concierto.

—El regicida Hoedel dirigió la siguiente carta á sus padres antes de ser conducido al cadalso:

«Como y bebo perfectamente y me alegraré que vosotros esteis tan tranquilos como yo. ¿Qué me importa que me corten la cabeza? Mi carrera ha terminado.»

La carta termina con una cuarteta compuesta por

el mismo Hoedel.

(«Correspondencia.»)

DESPACHOS TELEGRAFICOS.

Viena 23.—Segun los últimos datos oficiales, las tropas austriacas han tenido desde que comenzó la ocupacion 161 muertos, 676 heridos y 139 extra- viados.

El general Filipovitch pasa á otro puesto militar lejano del teatro de operaciones. Le reemplaza en el mando del ejército el príncipe de Wurtemberg, que servia á sus órdenes como jefe de una division. El general Szpary, comandante de la division número 20 en operaciones sobre Doboi, pasa á la 30, fuera de la Bosnia.

Parece que hace algunos dias se remitió á la Puerta un proyecto de bases para la convencion que tanto solicita. Este proyecto no fija el término de la ocupacion militar, ni garantiza la permanencia de los funcionarios turcos en localidades ocupadas. La Puerta no ha contestado nada todavía.

De Bucharest dicen que los insurrectos del monte Rodopo han rechazado últimamente un ataque de los rusos. La columna que los atacaba tuvo que volverse á Karamuslear. Como la insurreccion no tiene ya importancia alguna, es probable que se trata de una ligera escaramuza.

Berlin 23.—La «Correspondencia provincial» confia en la union de nacionales liberales y conservadores para todo lo que sea precaverse contra el socialismo.

El señor Beningsen, jefe del partido nacional-liberal, ha dicho en un discurso que debe hacerse todo lo posible por llegar á un acuerdo que permita combatir con fruto los trabajos socialistas. Para dominar al socialismo—añadió—lo primero es que nos dominemos todos sus enemigos.

Los ultramontanos atacan el proyecto del gobierno. Algunos de sus periódicos lo califican de monstruoso.

En los círculos diplomáticos se ha dicho hoy que Grecia prepara un «ultimatum», vista la oposicion de la Puerta á entenderse con ella para la rectificacion de fronteras. Antes de apelar á este medio, el gobierno griego procurará asegurar el consentimiento de las potencias signatarias. Al efecto ha entablado ya gestiones que sus agentes prosiguen con actividad.

París 23.—Ha fallecido el senador legitimista Mr. Vandier.

Los directores del «Credit Foncier» son relevados por Mr. Leveque, diputado, y Leguay, ex-prefecto.

De Tarbes anuncian la llegada del señor Castelar, que viene á las honras de Thiers.

Berlin 23.—El periódico la «Gaceta del Norte», en su número de hoy, dice: que las potencias signatarias del tratado de Berlin deben examinar la conducta que convendrá adoptar ante la negativa de la Puerta á rectificar las fronteras de la Grecia.

Atenas 23.—Ha sido objeto de un entusiasta recibimiento Delyannis al regresar de Constantinopla. Numerosas diputaciones le han visitado, ante las cuales ha declarado que volvía con el reconocimiento de las justas aspiraciones del helenismo.

París 34.—El Mariscal Mac-Mahon ha manifestado que no podrá asistir á las honras fúnebres de Thiers.

Londres 24.—La ciudad de Newcastle ha nombrado un diputado liberal en reemplazo del antiguo que era conservador.

El «Times» de esta mañana asegura que se hará un nuevo empréstito turco de cinco millones de libras esterlinas con la garantía del gobierno inglés

que se propone reorganizar la Hacienda del Asia Menor.

Bucharest 24.—Los arcantas se preparan para defender su territorio contra los ataques de los sérvios.

Estos agupan sus tropas cerca de Usanje.

Se teme un nuevo conflicto.

(«Imparcial.»)

Gacetilla.

A las cuatro de esta mañana ha fondeado en este puerto el vapor-correo *Menorca* procedente de Palma con la correspondencia y los siguientes pasajeros:

D. Enrique Linares.—Jaime Bosch.—Alejandro Bosch.—W. T. Brown.—Juan Rosa.—Cristóbal Deyá.—Vicente Puerto.—Carlos Blanchart.—Rafaela Marqués.—Rafaela Rotger.—Antonio Rodriguez.—José Cortés.—Antonio Cabanella.—Juan D-yá.—Catalina Palmer y un individuo de tropa.—Total 16 pasajeros.

* *

En la cuesta vieja, que lo es la inmediata á la rampa de la Abundancia, hay un solar en donde se ceban varios cerdos y es imposible el tránsito por aquel punto con motivo del *buen olor* que se siente, para lo cual no podemos menos de hacerlo presente á quien corresponda.

* *

Hoy ha fallecido don Juan Cáneas y Medina uno de los veteranos, si no es el decano de los pilotos de nuestra matrícula, pues hace sesenta años que empezó como á tal su carrera marítima; y hoy hace quince años cabales que perdió la goleta y cargamento de su propiedad al tocar ya las aguas de nuestro puerto. ¡Triste coincidencia!

Dios le haya acogido en su santa gloria y dé á su afligida familia la resignacion y consuelo que nos recomienda nuestra divina Religion.

* *

Se ha dispuesto por real orden que se hagan al cadáver de la augusta reina doña María Cristina los honores prevenidos por el artículo 3.º, título 5.º de las reales ordenanzas del ejército; que se dirijan á los muy reverendos arzobispos, reverendos obispos y vicarios capitulares reales cartas encargándoles la celebracion de exequias; y que todos los funcionarios del Estado vistan seis meses de luto, tres riguroso y tres de alivio, en la misma forma que se mandó por la muerte de la reina doña María Mercedes, debiendo empezar á contarse desde el día 22 del actual.

* *

En la madrugada del domingo se comen-ció en Palma un robo de mucha consideracion en la casa de nuestro amigo don Pedro Ripoll abogado, que vive en la calle del Agua, llevándose los ladrones todo el dinero que habia en la casa que se hace ascender á una cantidad importante y las alhajas tambien, entre las cuales las habia de gran valor. Se está instruyendo la correspondiente sumaria, sin que sepamos hasta ahora si existen presuntos autores de tan notable delito.

* *

Hemos recibido el número 38 de «La Naturaleza» elegante publicacion destinada á vulgarizar las ciencias naturales. El sumario es el siguiente:

Despacho central meteorológico de Francia.—Los batracios.—Una corriente submarina en el canal de la Mancha.—Gran globo cautivo de M. Henry Giffard.—Centrueno del mercurio y del plomo.—La Exposicion Universal.—Eclipse del Sol el 29 de Julio de 1878.—Miscelánea.—Giróscopo eléctrico.

Contiene este número 9 preciosos grabados entre ellos los siguientes: Bombinadores y alito.—Pelobatos.—Las máquinas, la cabria y las calderas del gran globo cautivo de M. Henry Giffard.—Giróscopo eléctrico.

A pesar del lujo de «La Naturaleza» y de publicarse todos los sábados, su suscripcion solo cuesta 80 rs. al año en toda España.—El que desee un número para ver detenidamente sus condiciones, puede pedirlo por correo á la Administracion, Pizarro, 15, Madrid, que se le remitirá gratis ó en esta redaccion é imprenta.

CORRESPONDENCIAS PARTICULARES DE «EL BIEN PUBLICO.»

Barcelona 23 de Agosto de 1878.

Muy Sr mio: Un telegrama oficial recibido anoche confirma la toma de la importante plaza de Scrajjevo por las tropas austriacas, y da estensos detalles sobre los incidentes á que el sitio de la misma ha dado lugar, siendo uno de los mas conmovedores el que refiere el acto del asalto, al que se opuso la poblacion en masa, tomando las mujeres, los ancianos y los niños una parte muy activa en la lucha.

El ejemplo de Scrajjevo es de esperar tenga imitadores en las demás poblaciones importantes de la Bosnia, si hemos de juzgar por la actitud que las mismas guardan y por los refuerzos que los insurrectos reciben incesantemente. No es de esperar que Austria quede vencida en la lucha que empieza pero es de temer que la política iniciada ahora por el gabinete de Viena sea muy ruinoso para dicha potencia.

Siguen en el Parlamento inglés las discusiones sobre el tratado de Berlin, que es juzgado de muy distintas maneras. Achácanle unos graves defectos y atribúyenle otros inmensos resultados. Tal vez participe de ambas cosas, pero es lo cierto que el estado actual de Europa y de Asia deja mucho que desear complicándose mas de dia en dia.

Se ha publicado ya el estado demostrativo de nacimientos y defunciones ocurridas en esta capital y su partido durante el último quinquenio; deduciéndose de dicho documento que los nacimientos han alcanzado en esta ciudad la cifra de 23.727 y las defunciones la de 43.810. El promedio anual de nacimientos resulta, pues, de 7.545, y el de defunciones de 8.762, ó sea un exceso anual de 1.216 defunciones, desconsoladores guarismos que hacen subir la mortalidad en Barcelona á mayor altura de la que alcanzan las principales ciudades del extranjero.

Ya ha comenzado el derribo del antiguo seminario, cuyo edificio será reemplazado en breve por otros nuevos que contribuirán á hermohear la concurrida Rambla de estudios.

Ya se encuentra en esta ciudad, de regreso de su viaje á Milan, el activo empresario de teatros don Alberto Bernis, habiendo ultimado el ajuste de una notable compañía de ópera italiana que trabajará en el Principal durante la próxima temporada. Por las obras que se estrenarán y por los eminentes artistas que tomarán parte en ellas es de esperar que se verá muy concurrido el decano de nuestros coliseos.

Sigue nuestra Bolsa en completa calma, lo mismo que este mercado, en el que solo se efectúan las operaciones puramente precisas para cubrir las mas perentorias necesidades del consumo local. No hay ningun vapor á la carga para las Antillas directamente, pero creo lo habrá pronto.—Suyo afectísimo F. C. B.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

S. Jose Calazans fundador.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora De los Desamparados en S. Antonio.

Exposicion diaria de S. D. M. de 6 y 1/2 á 8 y 1/2; lunes en las Concepcionistas.—martes, en el Cármen.—miércoles, en S. José.—juéves, en Sta. Maria.—viernes, en S. Francisco.—sábado, en la Concepcion.

En S. Antonio Abad, continúa al toque de oracion el devoto novenario en honor de Santa Elena Emperatriz.

Santo de mañana

San Agustin, obispo doctor y fundador.

Movimiento del Puerto.

Comandancia de Marina.

Entrados el 26.

De la Habana en 51 dias Berg. Gta. Frasquita, Cap. D. Juan Castells, con 15 trips. y azúcar.

El 27.

De Matanzas en 37 dias Pera. Rita, Cap. D. Jaime Compañó con 11 trips. azúcar y efs.

De Palma en 1 dia Vapor-correo Menorca, Cap. D. Juan Thomas, con 19 trips. 16 ps. vs. efs. y la corresp.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

Dia 28.

SOL.—Sale á las 5 horas, y 23 minutos de la mañana.

—Pónese á las 6 horas, y 39 minutos de la tarde.

LUNA.—Sale á las 4 y 11 minutos de la noche.

—Pónese á las 6 y 43 minutos de la tarde.

Anuncios.

Administracion Depositaria de Hacienda Pública de Menorca.

El dia 16 de Setiembre próximo á las doce del dia, se celebrará en esta Administracion Depositaria la subasta de 266 cajones de pino de la nueva contrata, 210 de esta Administracion y 56 de la de Ciudadela, debiéndose verificar con estricta sujecion á las prevenciones que se espresan en el «Boletin Oficial» de la Provincia núm. 1772, correspondiente al 10 del actual.

Lo que se publica en este periódico para conocimiento de las personas á quienes pueda interesar. Mahon 19 de Agosto de 1878.—El Administrador Depositario, Fernando Saura.

D. José M.^a Ramirez de Aguilera

Juez de 1.^a instancia del Partido de Mahon.

Hago saber: que el dia trece de Setiembre próximo y hora de las once de la mañana se venderá en pública subasta en este Juzgado y en el municipal de Ferrerías simultáneamente con arreglo al pliego de condiciones obrante en los mismos de la casa sita en esta última villa calle de Dalt número quince, propia de Pedro Capella y Allés, tasada en la cantidad de seiscientos sesenta y seis pesetas sesenta y seis céntimos, pues así lo tengo mandado en el espediente sobre pago de costas de la causa criminal iastruida contra el mismo sobre hurto.

Dado en Mahon á veinte de Agosto de mil ochocientos setenta y ocho.—José M.^a Ramirez de Aguilera.—Juan Allés.

Para vender.

Lo está una casa situada en la calle de la Infanta núm. 94, esquina con la de San Lorenzo. Informarán San Fernando 2.

Agencia del Banco de España para la Recaudacion de Contribuciones de esta Isla.

Esta oficina estará abierta por espacio de un mes, de nueve á una del dia, al objeto de cobrar el complemento del 4.^o trimestre de 1875 á 1876, (ó sea bonificacion) á los contribuyentes que no lo hubiesen efectuado aun; dicho pago puede verificarse á metálico, y en primeras décimas del empréstito, advirtiendo que estas unicamente son admisibles para extinguir débitos por atrasos, segun dispone el art.^o 8.^o de la Ley de Presupuestos del corriente año económico.

Y en atencion á que la oficina de recaudacion permanecerá abierta al objeto espresado, se admitirán tambien las cuotas del 1.^o trimestre del corriente año económico, á los mayores contribuyentes que prefieran pagar los dos trimestres por separado, entregándoles recibo provisional autorizado por el Agente del Banco, y que será á cuenta del semestre.—Mahon 25 Agosto 1878 —P. O. del Agente, José Carreras.

Verba de Argel de 1.^a calidad para pienso de caballería á 11 rs. plata quintal mahonés. Jaime Marqués Rampa de la Abundancia núm. 37.

En el almacen de Levante número 32, se venden pipas, medias pipas, cuarterolas y barriles vacíos á precios módicos.

Leccion de canto.

El Sr. Genaro Ricci se propone dar algunas de canto bien á domicilio ó en la calle de Gracia núm. 68.

Nodriz.

Una primeriza que desearia encontrar criatura para amamantar en su propia casa calle de Montañez.

¡OJO! FUMADORES ¡OJO!

MARAVILLOSO PAPEL ALQUITRAN NORUEGO

PARA CIGARRILLOS

ÚNICO HIGIÉNICO CONOCIDO HASTA EL DIA.

Habiendo tomado gran desarrollo en toda la isla de Menorca el papel de fumar de D. J. Bardou é hijo, de Perpiñan confeccionado por el ALQUITRAN NORUEGO que tan buenos resultados á obtenido en la curacion de las vias-uritarias, escorbuto, tisis pulmonar y catarros crónicos; hoy se ha hecho indispensable á todo fumador este papel por su inmejorable calidad y baratura.

El papel ALQUITRAN, posee todas las cualidades que puede desear el fumador mas exigente; es fino, compacto, elaborado con esmero y por el procedimiento químico especial al cual está sometido, tiene todas las cualidades del Alquitran careciendo todavia del olor que ordinariamente tienen los demás.

El que lo pruebe nunca lo dejará.

Unico depósito en toda la isla en casa de D. Agustin Marqués hijo, calle del Rosario núm. 15.

Al por menor se venderá Portal de Mar núm. 7, Estanco de la Marina.

¡MAHONESES!

Fijarse todos con la mas grande atencion sobre el particular.

MR. PIERRE ARAGON, dueño del establecimiento de la calle nueva número 3 donde se verifica la subasta pública, ha recibido el siguiente parte telegráfico:

París 22 Agosto 3 tarde.

Mr. Pierre Aragon, 3, calle nueva.

Mahon.

Venda Vd. el grandísimo cargamento á todos precios en subasta pública que recibirá Vd. por vapor «Menorca» por el intermedio de los señores Lassalle de Palma.—Victor Rosselen y Comp.^a

Recibido en Mahon, el 24 de Agosto de 1878 á las 11:30 mañana.—Por el jefe de servicio, J. Garrigosa.

El cargamento se compone de una gran cantidad de relojes de todas clases y de los mas modernos que acaban de venderse en la gran «Exposicion Universal» de París. Un gran surtido de mantas, llamadas cobertoras, de seda, piqué, tricot, multicolores, y una infinidad de otras clases; hay tambien un abundante surtido de cubiertos de Ruoltz de todas formas y gustos que se venderán la mitad mas barato, que los últimos vendidos en las Islas, hace pocos dias. Habrá todos surtidos de cubiertos, tembalas para beber, anillos de servilletas etc., como tambien un gran surtido de todas clases de artículos de novedades que no se detallan por ser estenso y enojoso.


La subasta principiará mañana miércoles 28 del corriente á las 9 en punto de la noche, y durará ocho dias nada mas.

En vista de las circunstancias, el Sr Aragon mandó un parte telegráfico al Sr. Blanchard en Valencia rogándole de suspender su viage á París, por algunos dias, y al mismo tiempo que tuviese la bondad de regresar á Mahon para prestarle su concurso; lo que se le agradecería muchísimo. Dicho Sr. regresó ayer de Valencia, y ha llegado esta mañana en el «Menorca»

MAHONESES.

Es el último momento para todos, acudid en tropel llevando vuestro dinero y dar pruebas de un público inteligente, los primeros se lo llevarán todo.

3 CALLE NUEVA 3.



D. JUAN CANEVAS Y MEDINA

HA FALLECIDO.

A LAS NUEVE DE ESTA MAÑANA.

(E. P. D.)

Sus desconsolados hijos, hermana política, sobrino y demás parientes suplican á sus numerosos amigos, que se sirvan encomendarle á Dios rogando por su descanso eterno.

